

SUSCRIPCIÓN:

Vitoria . . 1 mes . . 1,25 pesetas.
Provincias 3 meses . 5,00
Id. . . . . 9,00
Id. . . . . 16,00
Extranjera . . . . . 40,00 francos.

Oficina: Estación, 47

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN:

Esquelas en 1.ª a una columna 11 pesetas, 4 dos 30, 4 tres 50
Idem en 2.ª a una 10, 4 dos 20, 4 tres 25
Idem en 3.ª a una 5, 4 dos 10, 4 tres 15
Anuncios en 1.ª a 0,75 líneas.
Idem en 2.ª a 0,35 idem.
Idem en 3.ª a 0,10 idem.
Para inserciones de tres, seis y de más meses rebajas de 20, 30 y 50 %

DEL DIA

Portugal en descomposición

Desde que Portugal fué atacado, digámoslo así, del mal de la República, demagógicamente entendida, puede afirmarse que se ha convertido en un país perturbado por las revoluciones, que se suceden periódicamente, como se suceden las convulsiones de la tierra en la zona donde existe algún volcán, cuando éste se encuentra en plena actividad.

Portugal es hoy día un pueblo volcanizado por una política de ambiciones, odios y rencores, que lleva dentro de sí la disolución, el aniquilamiento y la anarquía de los elementos que debiera encauzar, orientar y dirigir por vías de sana libertad, de legítimo derecho y de paz fecunda.

Portugal es un país profundamente minado por las sociedades secretas, los carbonarios y los "formidas blancos", que no toleran más ley, ni más derecho, ni más gobierno, que los que ellos quieren imponer a la desventurada nación, cuya vida merman y perturban.

Tan mal rumbo llevan en los años de dominación republicana las cosas de Portugal, que es poco menos que sentir ni una ligera ráfaga de optimismo por lo que afecta a su suerte futura.

Esta última revolución echa brutalmente por tierra las esperanzas que, habíamos empuñado a concebir de que un poder fuerte, sensato, desligado de rencores políticos y ajeno a fanatismos sectarismos, como el ejercido por el general Pimenta Castro, pudiera reconstituir y reorganizar lo que los facciosos partidos republicanos habían desbaratado y destruido.

Imposible, el general Pimenta Castro, cuya saludable dictadura hubiera normalizado el funcionamiento de los resortes de la vida portuguesa, ha tenido que rendirse a la fuerza demagógica que, bajo la dirección de Alfonso Costa, removió en esta ocasión no solo las capas populares, sino las filas del ejército y los elementos de Marina.

Hasta el mismo presidente de la República, haciendo, más que de tripas corazón, renuncia de la dignidad, ha tenido que reconocer el Gobierno impuesto por los elementos revolucionarios, para conservar el puesto de jefe de Estado. No, imposible que Portugal pueda social y políticamente resurgir de entre la podredumbre, desorden y desquiciamiento en que le han sepultado el régimen de la República, cuya carroza entró por las calles de Lisboa triunfalmente empujada no por un pueblo pacífico ni por hombres de buena voluntad, sino por turbas de facinerosos y por traidores uniformados.

Hemos perdido la cuenta de las revoluciones que han convulsionado las entrañas del desventurado pueblo portugués, pero, a pesar de ser tantas, ésta no será la última.

Esto revela que Portugal se encuentra en estado de tremenda descomposición, en la cual bien pudiera perecer algún día la nacionalidad de aquel pueblo alejado de las vías estéticas y enloquecido en el pantano de la inmoralidad.

En la Diputación

Final de la sesión de ayer

Reforma del cupo industrial pedida por el ayuntamiento de Gauna. Aprobado.
Petición de rebaja de cupo industrial, solicitada por el ayuntamiento de Ribeira Baja.

Como el anterior.
Reforma del cupo industrial señalado al ayuntamiento de Arraya. Lo mismo que los anteriores.

Hacienda provincial y Montes y caminos.

Moción del exdiputado don Pedro Jáuregui, proponiendo se acuerde la urgencia de anunciar la subasta y construcción de la carretera de Aizuri a San Vicente Arana.
Que se activara el asunto cuanto sea posible.

Hacienda provincial y Junta provincial de Estadística.

Moción del exdiputado don Pedro Jáuregui, por la que se retiró su voto y firma de otra por la que se aprobó la formación del Catastro de la riqueza de la provincia, por considerar este acuerdo lesivo a los intereses provinciales. Sobre la mesa.

Montes caminos

Don Gabino Zúñiga, vecino de Quintana, solicita se revoque la concesión solicitada por la Junta administrativa de dicho pueblo, para efectuar una limpieza en su monte común.
Que no puede acordarse.

Recurso de don Juan Manoyo y don Hermenegildo Ortiz, vecinos de Izoria, contra acuerdo de la Comisión provincial, por el que se desestimó su pretensión de que se les concediese terreno comunal para su cultivo.
Se acuerda en parte.

El señor Regidor de montes de Ezarribio del Río mayor, hacia el valle de Zuya, interesa se le concedan recursos forestales por valor de 3.000 pesetas, para pago de los gastos ocasionados con motivo de un pleito que sostuvieron sobre pastos, con el ayuntamiento del valle citado.
Que se esté a lo acordado con anterioridad.
D. Jose Urarán vecino de Izarra recurre contra acuerdo de la Comisión Provincial, por el que se declaró desierto el cuarto lote de carros de roble del

monte común del pueblo de Vitoriano, siendo él uno de los proponentes.
Confirmando el acuerdo de la Comisión.
Los pueblos de Yeóra, Viñaspere y Landiego, interesan se construya un puente sobre el río Vallarman en el término que dirige de Viñaspere a Yeóra.
Se acuerda.
El Alcalde de barrio de Belunza, solicita se construya caseta para el peón encargado del camino de Amézaga a Barbita e Izarra colocándola en las proximidades de la barrera de Belunza.
Queda sobre la mesa la petición del señor Aldama.

Fuera del orden

El guarda jurado de Lagrán solicita se envíe otro compañero en su auxilio en virtud de razones especiales que expone.
Se acuerda atender por el momento la petición.
Se levanta la sesión a las seis y cuarto.

La situación en Portugal

Después de la revolución
Dicen de Lisboa que el número total de heridos habidos con motivo de la última revuelta, ascienden a 913.

Chagas mejora

El ministro de Inglaterra ha visitado al expresidente Chagas.
Este se encuentra mejorado de las heridas que padece.

Los monárquicos

Otros despachos de Lisboa dan cuenta de que los más caracterizados monárquicos han salido de la república para el extranjero.

RESALTES

La culpa italiana

Cada vez que llega una nueva noticia de los entusiasmos bélicos en Italia, se viene a la memoria la fábula latina del león viejo enfermo: todas las ambiciones quieren cobrar de Austria la pobre vieja enferma la satisfacción de unas antiguas ofrendas que a no haber estado la presente guerra ó ser ya vencedores los Imperios centrales de Europa seguramente yacerían en un olvido de perdón.

Frente a los pueblos heroicos de ocasión, que ponen en juego las convenciones fáciles, alzó su voz enérgica el Canciller de Alemania. El pueblo italiano conoce a estas horas las concesiones que la transigencia germana le otorga, y persistiendo en su torpe entusiasmo bélico, contraerá la horrible culpa de haber coadyuvado a ensangrentar los campos de Europa, sin lograr probablemente ventaja alguna, antes bien, perdiendo lo que buenamente se le concede ahora.

Italia debió estudiar el valor de las concesiones de Austria, y añadirles el importe de las sumas ahorradas en cada día que la declaración de la guerra se retrasa, amén de la sangre italiana que se deja de verter, y así habría llegado a conocer la importancia de su actitud pacífica.

Y, por el contrario, obstinándose en guerrear, debe medir la gravedad de su seguro yerro, uniéndose a la pérdida que la privación de los citados bienes representa, el nada inseguro desbaratamiento de sus osados planes intervencionistas.

Es grande pena, en verdad, ver como entre las naciones se rompen las alianzas, y se quebrantan los pactos, y se fraguan los odios y se aparta al pueblo de su verdadero fin. Italia es un templo del arte; dando vítores al derramamiento de sangre, obedece al atavismo y rememora a los bárbaros conquistadores del mundo; pero, olvidada la herencia de las sublimidades creadas por los grandes ingenios que hicieron de la historia italiana, una leyenda de oro.

Robo en Letona

El martes a las once de la noche ocurrió en el pueblo de Letona un suceso raro.
Vive allí una anciana de 70 años llamada doña Mónica Múgica, viuda de don Santiago Peña, y como reside sola, a eso de las diez de la noche suelen bajar a su casa a dormir en la misma tres nietecillos que la acompañan.
En la noche citada soundieron como de costumbre los chicos, pero a poco salieron con un farol con ánimo de coger caracoles, dejando la llave de la puerta en la gatera del portal.
Mónica oyó ruido al poco tiempo y extrañada llamó a sus nietos.
Por contestación vio que un hombre encendió un cigarrero, y amensurándole con un revólver, le obligó a darle las llaves de cómodas y cajones.
El ladrón comenzó a revolverlo todo apresuradamente, aprovechando tales momentos la anciana para huir.
En la puerta de la casa encontró a otro hombre que cuidaba la puerta, y sin hablarla ni molestarla le dejó pasar, subiendo dicho hombre a la habitación.
Avisados los vecinos se tocó a rebato no encontrando a los malhechores.
La Guardia civil se personó al siguiente día, practicando registros y levantando el atestado.
Se echaron de menos 37 duros y unas ropas blancas.

El día político

El arzobispo de Zaragoza
Esta mañana estuvo en palacio el arzobispo de Zaragoza con objeto de cumplimentar al Monarca y despedirse de la real familia pues esta noche regresa a su Archidiócesis.

Consejo aplazado

El señor Dato en su conversación con los periodistas ha manifestado que el Consejo de ministros que estaba anunciado para mañana, ha sido aplazado hasta el lunes a las tres y media de la tarde.

El rey al Banco

Explicando la causa del aplazamiento, manifestó el jefe del Gobierno que era debido a que mañana acompañarán él y el ministro de Hacienda al Monarca, en la visita que se propone hacer a todas las dependencias del Banco de España.

Noticias del exterior

Respecto a las noticias recibidas del exterior dijo el presidente que carecían de interés.
De Lisboa se ha recibido un despacho dando cuenta de haber llegado un crucero francés.

El ministro de la Guerra

Estando conversando con el Presidente llegó el ministro de la Guerra. Dijo que iba a despedirse del señor Dato, pues se proponía salir para Valencia con objeto de asistir a la boda del señor Muga, a cuyo acto asistirá también el Cardenal Guisasaola.

Después irá a Granada donde se detendrá dos días y luego a Sevilla donde permanecerá tres días.
De Marruecos dijo que no ocurría novedad y que los despachos de Melilla daban cuenta de haberse presentado varios moros notables de kábila a las autoridades de la plaza.

La exportación de patata

Habló a continuación el señor Dato de la patata y dijo que era necesario adoptar medidas para evitar abusos.
En el consejo del lunes se ocuparán los ministros de este asunto.

En Gubernación

El señor Sanchez Guerra al recibir a los periodistas dijo que le habían visitado los señores Pedregal y Alcañá Zamora.

De la vida militar

Conferencia del Sr. Nuñez Borné

Hemos recibido un ejemplar de la notable conferencia dada en el cuartel del regimiento de Cuerno, 27 de líneas, por el capitán del mismo don Fernando Nuñez Borné, el día 20 de Marzo pasado.
El tema de la conferencia fué el siguiente: "El camino del soldado".

Reprodujimos a continuación algunos párrafos de la misma:
Somos ya soldados, tenemos ese carnet necesario para recorrer el camino señalado en mi tema. Para unos se limitará a las prácticas del servicio de guardia, bien a las puertas del cuartel ó en distintos puntos de la plaza; tal vez tengan que acudir a sofocar alguna alteración de orden público, medio de que se valen ciertos elementos perturbadores para desprestigiar a nuestra querida nación, período que necesariamente ha de pasar, pues manteniéndose el Ejército fiel a su juramento y siendo por lo tanto garantía de ese orden social, nada podrían dichos elementos. Y por último, ensayarán planes adiestrándose en todo cuanto supone preparación para la guerra.

Para otros, este camino se presentará cruzado de mayores fatigas. Con frecuencia, ejecutarán marchas, algunas veces forzadas, bien bajo los ardorosos rayos de un sol abrasador, bien obsequiados espléndidamente por las nubes que, implacables, derramarán sobre ellos todos, el agua que contienen y mansamente se condensó en ellas ó lumbrosamente absorbieron del mar. Otros sentirán sed insaciable, y cuando la naturaleza les depare un arroyo cristalino invitándoles a saciarle; los consejos de sus superiores velando siempre por su salud, les harán desistir. Llegará al término de su jornada y una orden recibida bastará para que lejos de desanzar aquella noche, se conviertan en centinelas, velando el sueño de sus compañeros.

Para éstos es también mayor el agradecimiento de la Patria que premia de distintos modos su buen proceder, y estos son los soldados de que os habla antes, que pueden llegar al heroísmo; son queridos reclutas, los que han escrito, escriben y escribirán los más bellos paisajes de nuestra historia.
Unos y otros marcharán a sus casas en un plazo mas ó menos largo, con la cabeza alta y la conciencia tranquila, y la satisfacción del deber cumplido. ¡Qué hermoso regresar a sus tierras! Todo el pueblo saldrá a recibirlos; las madres a besar a sus hijos del alma orgullosas de verlos poseídos de valor cívico necesario para cumplir con su deber; los padres viendo que el que se marchó mozo vuelve hombre; las novias a recordarle

los juramentos cambiados entre sollozos en el momento de la separación.
Y ellos llegarán orgullosos diciendo: madre mía; he servido a mi Patria, he jurado su Bandera, soy feliz.
Ved, pues, queridos reclutas, trazado a grandes rasgos, el camino que tenéis que recorrer para ser útiles a vuestra Patria. Cuando recibida la licencia regreséis a vuestros hogares, no despreciéis los sanos consejos que se os inculcan, ni olvidéis tampoco que os queda otra misión que cumplir: la de educar vuestros hijos en la idea de la Patria. Cada vez que a vuestro paso encontréis su Bandera, saludada con emoción, con respeto, recordando vuestro beso sobre ella depositado y haciendo que vuestros la saluden también. En todos los actos de vuestra vida guiáaros por un grande amor a la Patria; no os olvidéis del nombre del glorioso Regimiento donde entrasteis como reclutas, pasasteis de reclutas a soldados y salisteis ciudadanos plenarios de entusiasmo por engrandecer a nuestra España, y si ésta alguna vez necesita de todos sus hijos, volad a las filas, agrupaos alrededor de su Bandera y escribid una página más de su Historia, ofreciéndola un florón más para su corona.
¡Así lo hacéis, Dios y la Patria os lo premie y si no os lo demande.
Felicitemos al señor Nuñez por su notable conferencia.

LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

La Diputación acordó en una de sus últimas sesiones contribuir con 6.000 pesetas a la suscripción popular iniciada por el secretario de aquella institución para la erección de un nuevo edificio, que será a la vez museo del arte alavés y centro de conferencias.

La nueva Escuela de Artes y Oficios se erigirá a la memoria del marqués de Urquijo.

El acuerdo de la Diputación merece cálidos elogios de todos, porque en la medida de sus fuerzas contribuye a la obra de patriotismo y cultura que representa la erección de un nuevo edificio para Escuela de Artes y Oficios.

Las seis mil pesetas de la Diputación de Alava no se sumaron a la suscripción de una sola vez. Se entregaron en tres plazos. El primero de 2.000 pesetas al comenzar las obras de la Escuela; el segundo, de igual cantidad cuando el edificio este a medio construir; y el tercero y último una vez terminadas las obras.

Ahora falta que el Ayuntamiento de Vitoria contribuya también a la suscripción popular y no dudamos que así lo hará.

Vitoria entera se ha manifestado en pro de la idea de erigir un nuevo edificio en vista de que el actual resulta incapaz para las enseñanzas que hoy día se dan en la Escuela.

TAURINAS

El popular y valiente novillero vitoriano Gitanillo, ha sido contratado para torear en Haro el día del Corpus actuando de único español, llevando de sobresaliente al Gitanillo chico. Buena suerte, muchos contratas y que llegue pronto a las siete mil del día.

Sociedad Vitoriana de conciertos

Exito inmenso de la Sinfónica de Barcelona en Bilbao
Díase: El Pueblo Vasco.
"Su sonoridad, su cohesión, su trabajo concienzudo, su recto sentido musical, que le hace dar a las obras interpretadas, toda y sola la emotividad necesaria, sin un efectismo rebasado, sin una manera grosera, son cualidades que la colocan en un lugar dignísimo, entre todas las agrupaciones de ese género, que se puedan presentar. En España, digámoslo sin rodeos, no se conoce hoy una masa sinfónica que le iguale.

Es preciso no olvidar que a la cabeza de la orquesta está el maestro Lamote de Grignon alma y vida de sus empresas, ante cuya admirable batuta caemos rendidos de admiración. Se puede hablar con los maestros más ilustres de Europa. Su orquesta puede tocar en las mejores salas de París, Berlín ó Londres.

En otro párrafo se lee: "La impresión que produjo la empresa Sin ónica, está por encima de toda ponderación; en la ejecución de todas las obras derrochó verdaderas filigranas de sentimiento y colorido, rayando a incommensurable altura, interpretándolas con un ajuste y brío tales que arrancaron al público nutridísimos y entusiastas aplausos.

Al finalizar el concierto estalló la ovación mas grande que jamás artista haya escuchado en nuestra villa; los aplausos, bravos y vivas al maestro Lamote eran verdaderamente ensordecedores.

Un ruego

Varios aficionados a la buena música aplican a la comisión de dicha Sociedad, solicite del insigne maestro Lamote de Grignon, la audición en la noche del próximo miércoles, del apaudidísimo Poema Sinfónico de nuestro palmas el genial músico Gardigüe, que tan extraordinario éxito ha obtenido ejecutado en Bilbao por la incomparable "Sinfónica de Barcelona."

DE AYER Y DE HOY

Las obras del Anglo
Aunque leímos en "La Libertad" un suelto dando cuenta de la visita que los señores Faquinet y Briz hicieron el día anterior al Gobernador civil de Alava.
Nuestro colega se expresaba en los siguientes términos:
"En la entrevista que duró una hora largu, hablaron detenidamente de las obras del consabido ferrocarril y actos que hay que realizar para que el sueño de los vitorianos deje de serlo en un corto espacio de tiempo.
Todo marcha con una actividad digna de elogio, cumpliéndose cuanto hemos dicho desde estas columnas.
Este verano saldrán los trenes del anglo de la estación del Norte y llegarán a Escorialza, proponiéndose pasar el verano entre nosotros los señores Faquinet y Briz, para lo cual ya han tomado casa en esta ciudad, y hacer sobre el terreno el proyecto de Escorialza a Vergara, cuyas obras vendrán a costar unos dos millones de pesetas.
No hay que decir que estas noticias en extremo satisfactorias, nos han llenado de entusiasmo y celebráramos que se vieran confirmadas en todas sus partes.

Hay que hacer algo

Pero no termina ahí el suelto del colega.
"La Libertad" dice a continuación:
"Si todo esto hacen con el apoyo de nuestro ilustre diputado don Eduardo Dato, personas que no nacieron en este pueblo, ni viven en él, ¿qué debemos hacer los vitorianos?
Ha llegado el momento de dejar a un lado la política, las miserias de la vida, los personalismos y demostrar que so-

mos vitorianos, haciéndolo todo por Vitoria.
Nos permitimos llamar desde estas columnas a todos; rogamus a nuestros colegas "Heraldo Alavés" y "El Eco de Alava" que presten su valioso apoyo a esta obra tan benéfica, y de esta manera, todos unidos, lograremos lo que tantos años hemos deseado.

Perfectamente. Estamos identificados con nuestro colega, y por nuestra parte no era necesario hacer llamamiento alguno al vitorianismo de que siempre dimos pruebas concluyentes.

La campaña del Anglo-Vasco la hemos hecho en este periódico con el mismo entusiasmo que el primero.

Creemos que la vida comercial é industrial de nuestro pueblo ganará muchísimo con esa línea prolongada hasta Vergara.

Pero "La Libertad" no especifica que es lo que ahora solicita de la prensa local en el suelto que comentamos, y en el que se habla de dos ilustres funcionarios públicos a los que desde luego debemos gratitud por el celo y actividad que han desplegado en los proyectos de prolongación del Anglo, y en las obras para su ejecución.

HERALDO ALAVÉS secundará cualquier iniciativa que tienda al engrandecimiento de Vitoria.

ITALIA Y LA GUERRA

Declaraciones del Arzobispo de Tarragona
Procedente de Roma, donde ha verificado la visita ad limina, siendo recibido en audiencia por el Papa, ha llegado a la Corte el excelentísimo señor Arzobispo de Zaragoza.

Le cumplimentamos, manifestándonos que al tiempo que él abandonaba la Ciudad Eterna, llegaba a ella el Arzobispo de Burdeos, y que el General de los Jesuitas, Padre Ledoonowski, había salido de Roma para Suiza, donde se propone residir mientras duren los actuales acontecimientos.

El señor Arzobispo de Zaragoza agregó que en un principio se había despedido del general Ledoonowski vienes a España, fijando su residencia en el Santuario de Loyola; pero a última hora se cambió de opinión, acordándose que fuera a residir a Suiza.

Interrogado después sobre la cuestión italiana, manifestó que en efecto, ha existido un gran movimiento masónico, que, contrariando la verdadera opinión del país, ha provocado la intervención.

Agregó que cuando Salandra dimitió se creyó en Italia que el fin que se perseguía era el de eliminar a los ministros partidarios de la intervención; pero tales fueron los esfuerzos y las presiones de Inglaterra y Francia acerca de los políticos más influyentes que, al fin han hecho predominar el criterio intervencionista.

Respecto de la actitud del Vaticano, el señor Arzobispo de Zaragoza dijo que allí se sienten las naturales preocupaciones de los acontecimientos; pero que no habían producido sobresaltos ni zozobras.

No es posible darse una idea del dominio de sí mismo, firmeza, serenidad y clarividencia del Papa, que con su profunda y elevada mirada abarca todos los acontecimientos.

Es verdaderamente término diciendo el Papa providencial, que conviene a la época difícilísima porque atravesamos.

Consultorio de enfermedades de los ojos

Fundado y dirigido por D. R. CASTROVIEJO LOGRONO
Oculista del Hospital Provincial y de la Beneficencia Municipal.
Calle del 11 de Junio, núm. 11 y Salmerón, núm. 30.

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5

Entrada al consultorio, por la calle de Salmerón

LA GUERRA EUROPEA

ITALIA Y AUSTRIA

En Trieste se hacen preparativos guerreros

El príncipe Bulow de viaje

En Trieste
Dicen de Venecia que a Trieste llegan constantemente grandes núcleos de tropas que son enviadas inmediatamente a la frontera.

Noche y día se trabaja en las fortificaciones del Trentino.
El nuevo reclutamiento hecho en Trieste comprende los hombres de 17 a 60 años.

Parece ser que este reclutamiento no tiene mas objeto que el evitar toda ayuda que el pueblo pudiera prestar a los italianos cuando la guerra sea declarada.

De Gallipoli

Viena.—La "Correspondencia Política", comunica desde Constantinopla, que el número de las tropas enemigas que han desembarcado en la península de Gallipoli, alcanza de 10.000 hasta 70.000 hombres. Sus pérdidas, sufridas en los diversos combates habidos, suman de 30.000 a 40.000 hombres.

Ahora tienen que mantenerse las tropas anglo-francesas dentro del alcance de la artillería de sus buques, encontrándose a lo largo de la costa marítima en posiciones muy aventuradas.

El buque blindado francés "Henri IV", y el buque blindado inglés "Bengeance", han sufrido graves averías en la entrada de los Dardanelos, ocasionadas por las baterías turcas; cinco submarinos enemigos se han ido a pique. El buque blindado inglés "Agamemnon", fué alcanzado por cuatro obuses turcos y obligado a emprender la retirada.

Un barco de transporte enemigo fué incendiado por haber sido alcanzado por unos obuses.

Lo del "Lusitania"

Milán.—Según una edición parisien del "Daily Mail", el comandante del submarino alemán dió a "Lusitania", 30 minutos de tiempo para transportar los pasajeros a los botes.

Los musulmanes en el ejército francés de los Dardanelos

Constantinopla.—La "Agencia Milli", dice que los representantes diplomáticos franceses en las potencias neutrales muestran un febril celo en desmentir el hecho de que entre las tropas francesas desembarcadas en Kum Kaleh, rechazadas por los turcos, se encontrasen musulmanes, que se pasaron al ejército otomano.

No les tomamos a mal, dicen los turcos, este exceso de celo, pero nos permitimos al Estado Mayor del General Amade, que conoce el número exacto de los soldados musulmanes que había entre las secciones desembarcadas, especialmente en el regimiento colonial número 60, y a decir verdad en el tercer batallón, así como también a la cifra de soldados que constan como desaparecidos en la lista del Estado Mayor.

Destierro de un escritor ruso

Munich.—El periódico "Bussokojé Slow", comunica desde Riga que el conocido redactor del periódico "Duna", doctor Saraphin, ha sido deportado al Norte de la Siberia, a causa de ocuparse en escribir cosas favorables a los alemanes.

En Inglaterra se cuenta con la evacuación de Ypres

Londres.—El "Daily Chronicle", dice que en las calles se ha sorprendido la gente, quizás por los acontecimientos militares de la última semana, ya que en lugar de la anunciada ofensiva de los aliados, háse visto de moho inesperado la noticia de una completa victoria alemana en Ypres, un raid por la Curlandia y victoria en la Galitzia occidental, así como rectificación de las líneas británicas en Ypres mediante la retirada de los ingleses ante Zonnebeken.

Tras esto, pueden seguir esperándose los resultados de Ypres.

Ninguna causa militar había en contra de si la toma de Ypres tendría un gran efecto en el estado de ánimo de Alemania y de los países neutrales.

Lo de los Dardanelos

Constantinopla.—La tranquilidad con que son dirigidas las operaciones turcas en los Dardanelos, contrasta mucho con la nerviosidad que aumenta entre los ingleses y los franceses. Sus relatos son refutados enseguida por los hechos, pues los 20.000 ingleses que cayeron por efecto de las bayonetas turcas en violentos comba-

tes, hablan de una forma más elocuente que las noticias tendenciosas de los periódicos.

Se sabe por comunicaciones recibidas desde Atenas, Sofía y Bucarest que las noticias de las potencias de la Triple Entente respecto a supuesta victoria en la Península de Gallipoli no han tenido efecto alguno allí, porque en dichas capitales están en situación de poder conseguir informaciones rápidas y seguras por otros conductos.

Se tiene allí la convicción de que la segunda acción de los aliados contra los Dardanelos, preparada con mucho cuidado y que ya dura hace días, en grave fracaso.

Si una poderosa flota no cubriera con su fuego la punta de Sedulbahr, tampoco habría ya ningún enemigo en el lado europeo de los Dardanelos.

También el terreno de Sedulbahr que tiene ocupado el enemigo, es cada día menor y más insostenible.

Un ataque de los ingleses, les costó nuevas y graves pérdidas.

Los turcos cogieron 200 fusiles, varias ametralladoras y gran cantidad de municiones.

Hasta la fecha no han podido los ingleses cubrir las numerosas bajas de su cuerpo expedicionario.

### Crónicas barcelonesas

(De nuestro servicio especial)

#### La casa de los alemanes

La guerra europea ha sido causa de que se concentran en Barcelona más de dos millones de súbditos de los imperios centrales, a quienes no les ha sido posible trasladarse a sus países para incorporarse a los ejércitos a que pertenecen.

Entre los concentrados, los hay de todas las edades, pero abundan los de edad juvenil y de compleción robusta, que arden en deseos de unirse a sus compatriotas para ofrecer sus vidas en holocausto de la patria.

La inmensa mayoría son alemanes, un contingente muy reducido turcos y los restantes austriacos.

Casi todos ellos, se hallaban dedicados a trabajos de escritorio o taller, en las provincias españolas del interior y muchos de ellos, se ganaban el sustento en Portugal, cuando esta nación se puso al lado de los aliados y tuvieron que salir a una de caballo, en busca de la hospitalidad que España, como nación central, podía prestarles.

Una vez en España, ninguna población como Barcelona, donde la colonia alemana es muy numerosa y, la que es mejor, muy rica, podía proporcionarles los medios que necesitaban para esperar tiempos mejores. Además, Barcelona tiene un puerto, el más importante de España y uno de los importantes del Mediterráneo, del que salen y en el que entran diariamente ininidad de embarcaciones de todo género, que establecen comunicación directa y constante con Génova, puerto que ha sido hasta ahora, el más indicado para que en él pudieran desembarcar quienes a Austria y Alemania quisieran dirigirse.

Y teniendo Barcelona estas condiciones de orden económico y de orden financiero, ninguna otra ciudad mejor que la nuestra, para ser elegida, como punto de concentración de quienes se ven imposibilitados de volver a su patria. De aquí que en la ciudad condal, se hayan reunido desde que estalló la guerra más de 2.000 alemanes y austriacos, de los que una mitad han logrado, corriendo riesgos y sufriendo torturas sin cuento, unirse a sus compatriotas, que con las armas en la mano defienden la integridad del territorio.

Los que aquí quedan, los que fueron desahuciados en el momento de desembarcar y en una palabra, todos aquellos — porque ni uno solo ha dejado, de intentarlo repetidas veces — que no han podido marchar a su país, viven de la filantropía de sus compatriotas, porque faltos de recursos se les hubiera hecho imposible la lucha por la existencia, cuando, tarde o temprano, se hubieran agotado los recursos de que la caridad oficial podía disponer. Y viven en relativa holgura y viven con denegada estrepitosa, utilizando admirablemente los elementos que les son propios.

En el antiguo matadero de Francia, formado por varios corrales antiguos y ruinosos y alguna que otra nave a medio cubrir en la que el aire y el agua entraban, sin que nada se opusiera a ello, ha sido construido la colonia alemana de Barcelona una limpia y confortable hospedería, en la que se han construido dormitorios, cocinas, comedor y hasta cuartos de baño y en el que se alojan con toda holgura e higiene un millar de súbditos alemanes, austriacos y turcos a los que se les da diariamente alimentación, ropa, cama y socorro médico.

En la casa de los alemanes, como se la llama vulgarmente, no faltan los sastre, zapateros, bomberos y ni cocineros. Por haber, hay hasta música. Cada uno trabaja de lo que entiende. Los Consules de Alemania y de Austria visitan diariamente la hospedería y se enteran con minuciosidad de la forma como se cumplen todos los servicios dotados las órdenes oportunas para corregir las deficiencias, si las encuentran.

La vida colectiva se hace con toda formalidad en aquella casa. Pero entre los que la habitan, no hay más que una sola aspiración. La de burlar la vigilancia que los cruceros y destroyers franceses ejercen en nuestras costas.

Mañana de hoy en adelante, ese anhelo será ya de imposible realización. La intervención inevitable de Italia en la guerra, obligará definitivamente a los alemanes, austriacos y turcos concentrados a permanecer en Barcelona, hasta que en Europa brille de nuevo el hermoso y deseado sol de la Paz.

ARTURO F. BOÑO  
Barcelona 10-5-15.

### NOTAS DE SOCIEDAD

Nuestro Prelado

Ha marchado en automóvil a la villa vizcaína de Orreaga, con objeto de girar su visita pastoral, nuestro amantísimo Prelado, acompañado del espallán señor Carrillo de los Silos.

Los que viajan

Han salido: Para Madrid don Anselmo Cresta, para Haro don Evaristo Martínez, para Acaena nuestro presbitero amigo don Angel Mendoza.

Para Miranda la señorita Esperanza Aguiluz.

Para el mismo punto don Vicente Misa.

Para Burgos don José Medina.

También para Miranda el acreditado comerciante de aquella localidad don José Valderama.

Para San Sebastián los alumnos del sexto año del Colegio de Santa María, después de sus brillantes notas obtenidas en los exámenes.

El Hgado. de don Pedro Navarro y su bella esposa doña Matilde Vaidó, los que proponen descansar en esta zona días pasando luego a San Sebastián donde fijan su residencia. Bienvenidos y eterna luna de miel les deseamos.

Da Alegria don Alfredo Mate.

### LA VIDA MILITAR

Intendencia

Contabilidad.—Con el objeto de facilitar las operaciones de contabilidad derivadas de los suministros que se efectúan a Cuorpos y fuerzas del Ejército que viajan por ferrocarril, se dispone que sus jefes puedan satisfacer directamente en metálico a los oficiales del Cuerpo de Intendencia encargados en las estaciones de dicho servicio, y en representación del Parque que lo tenga a su cargo, el importe de los raciones y desayunos al respecto de 0-22 y 0-06 pesetas, y que en el caso de que no realizasen este pago inmediato, se formalicen y tramiten por los Perques directamente a los Cuorpos, los cargos que procedan en la forma prevenida en Real orden circular de 9 de Septiembre de 1910 (Colección Legislativa número 132).

Cuerpo jurídico

Circular.—Resolviendo que los auditores primeros jefes no podrán dedicarse al ejercicio de su profesión de abogado mientras desempeñen sus cargos.

Infantería

Profesorado.—Se anuncia concurso para proveer una vacante de capitán profesor y otra de primer teniente ayudante en la Academia del Arma.

En nuestro próximo número

Pintores alavases en la Exposición nacional de Bellas Artes

Diaz Olano: Urbina: Aldecoa

Por WAN-DICK.

### Hoy, en la Diputación

Así las cuatro y media de la tarde ha comenzado la sesión bajo la presidencia del señor Azcoitia.

Asisten los diputados señores Yera, Aldama, Gáinza, Echevarría, Castrejana, Foncbe y Barreneche.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Los asuntos de nueva entrada pasan a sus respectivas comisiones.

Asuntos generales

Expedientes de los que han sido acogidos en el Asilo, desde el día 1 de Octubre de 1914.

Se aprueba: obreros, etc.

Expediente instruido en el semestral último, sobre recusación de alienados pobres en el Matrimonio provincial.

Expediente de autorización para contraer matrimonio, concedida a varios expósitos en el mismo período.

Lo mismo que los anteriores.

Hacienda municipal

Presupuestos ordinarios de los ayuntamientos de Alcega, Los Hustos, Navaridas, Orbiso, Paganos y Pipaón, correspondientes al actual ejercicio, aprobados por la Comisión provincial.

Aprobado.

Item de los cárceles de los partidos judiciales de Amurrio, Leguarda y Vitoria, correspondientes al propio ejercicio, igualmente aprobados por la Comisión provincial.

Como el anterior.

Expediente de transferencia de créditos en el presupuesto del ayuntamiento de Vitoria, correspondiente al ejercicio de 1914, oportunamente aprobado por la repetida comisión.

Aprobado.

Presupuestos adicionales a los ordinarios del año actual, de los ayuntamientos de Amurrio, Apellaniz, Aroategui, Arlucea, Arrázola, Iruña, Labastida, Leizor, Lezama, Navaridas, Samaniego, San Román de Campezo y Yécora, en el mismo caso que los anteriores.

Se aprueba.

Recurso de alzada del Alcalde del Ayuntamiento de Nandore de la Oca, contra acuerdo de la Comisión Provincial, fecha 10 de Julio último, en virtud del cual, y revocando el de dicha Corporación municipal de 24 de Mayo anterior, fué aprobado el presupuesto local de referida villa, correspondiente al año de 1914.

Después de larga discusión quedó aprobado.

Los herederos de doña Escolástica Oarte y Ortiz de Urbina, solicitan la devolución de la multa y demora exigidas al liquidarle los derechos reales.

Se aprueba.

Forma del cupa industrial que tiene señalado el Ayuntamiento de Alegria.

Ap óbedo.

Informes del Sr. Ingenier Director de Carreteras, proponiendo se abone 6.000 pesetas a D. Matias Audicinas, contratista de las obras de construcción de la carretera de Alaviera a Opeaga, a cuenta del cuarto plazo de las mismas.

Se aprueba.

Hacienda provincial y Junta provincial de Estadística.

Moción del ex Diputado D. Pedro Jáuregui, por la que retira su voto y firma de otra por la que se aprobó la formación del Catastro de la riqueza de la provincia, por considerarle, acuerdo lo íso a los intereses provinciales.

Aprobado.

Montes y caminos

Don Ezequiel Ullivari, vecino de Montevite, y Don Anastasio Agnayo, que lo es de Olavarría, pujan del acuerdo de la Comisión Provincial de 30 de Abril próximo pasado, por el que se les impuso multa al extralimitarse en el aprovechamiento de sus respectivas cuerdas forestales.

Se aprueban.

Expediente relativo a la limpieza del canal de Zarbano que realizaron los pueblos de Arosya, Aresante, Elorriaga, Zarbano, Estofio y Gamarrá mayor, suplicando en recompensa se les autorice para labrar parcelas de terreno común, destinando sus productos a los gastos de dicha limpieza.

Como el anterior.

El Alcalde de barrio de Belunza, solicita se construya caseta para el peón encargado del camino de Amázaiga a Berbita e Izarra, colocándola en las proximidades de la barrera de Belunza.

Que pase a la Comisión Provincial.

A las cinco y media se levanta la sesión.

### NOTICIAS

Programa de las obras que ejecutará mañana domingo en el Paseo de la Florida la música del regimiento de Cuorpos de 12 a 1.

1.º Pasadoble «Mis Australias».—Viv.

2.º Gran Overture.—Rossini.

3.º Gran Fausta de la Comedia Ifron «Maruxa».—Maestro Vives.

4.º «Vals Boston «Vision».—Worsley.

LA COMPANIA DE MADERAS Bilbao MADRE DE RINO DEL NORTE, SPA Y FRANCÉS por vagones completos y por expediciones sueltas.

La audiencia de esta ciudad ha señalado para el día 29 a las 11 ante el tribunal de Derecho el juicio contra Blas Carrion Saltrinos acusado del delito de lesiones. Defensor al proceso, el abogado señor Otalora.

Véase en 4.ª plana el anuncio del Bazar Mendic.

Comunican de Lima que ha sido elegido presidente de la República del Perú don José Prado, candidato presentado por tres grandes partidos populares.

Dicho candidato goza de muchos prestigios en el país.

La palidez del rostro que tanto preocupa a las jóvenes, desaparece tan pronto como se corrijan los desarreglos, flujo blanco, la inapetencia y desequilibrio nervioso. Dos frascos de Jarabe Hipofosforado Salus bastan para devolver al rostro su color sonrosado, la salud y la alegría.

Veinte y cinco años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares recházense.

En la calle de Ricja ha dado comienzo la colocación del cordón de piedra para la construcción de andenes que se está llevando a cabo a ambos lados de la carretera.

Si alientos que te duelen alguna muela no le culpas a nadie que te duela; el único culpable eres tú solo por no enjuagarte con Licor del Polo.

«La Gaceta de Colonia» dice que el Obispo de Metz ha ordenado que la Imagen de Jesús del Arco se coloque en todas las iglesias de la diócesis.

Si los franceses — dice — van en la heróica a la libertadora de Francia, nosotros vemos en ella a la libertadora de Francia de los ingleses.

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

Ha sido destinada una instancia presentada al ministro de Instrucción pública por algunos artistas, en la cual se solicitaba la ampliación de recompensas de la Exposición de Bellas Artes por estar ya formulada la propuesta del jurado calificador.

Conservas Trevijano

Son preferidas a todas.

A LAS SEÑORAS

Gastón y Daniela

Bilbao

Se halla en esta capital su representante, con las últimas novedades en géneros de fantasía para vestidos y blusas de verano.

Hotel Quintanilla, habitación número 21 y a domicilio previo aviso.

SAN ROQUE

JEREZ QUINADO Gran Aperitivo Tónico Reconstituyente Bebida de uso general muy agradable. Éxito reconocido. Necesario a todas las familias. Pídanse en todas partes.

# LAS CINCO DE LA TARDE

## Extranjero-Madrid-Vitoria

### Cosas de Portugal

POR TELEFONO 4 tarde

Uno que huye

Lisboa.—Se asegura que Paiva Coceiro ha huido de Portugal, refugiándose en España.

El general Gómez

Se sabe que el general Gómez se hallaba enfermo, guardando cama, al estallar la revolución.

Al enterarse del estado del país abandonó el lecho, poniéndose al frente de la caballería.

Un tratado comercial

La cámara de comercio de Lisboa se ha reunido con objeto de discutir el tratado comercial con España.

### Italia y la guerra

La declaración de guerra

Madrid 22, 5 tarde.—Se asegura y todos los telegramas que se reciben de Roma así lo afirman que, una vez terminada la sesión del Senado se reunirán los ministros para tratar exclusivamente de la fórmula de declaración de guerra a Austria.

Todo dispuesto

El ministro de Hacienda M. Carcano, ha manifestado que la preparación financiera para la guerra es completa.

La Hacienda italiana podrá hacer frente a los gastos que origine la guerra durante los primeros meses.

En la frontera

Un despacho de Verona dice que las tropas austriacas destacadas en Capaso se han retirado al recinto fortificado de Storo-Condino y Letto.

Los puentes de guardia del puente Letrone han tomado igual precaución, destruyendo antes las líneas telefónicas y telegráficas y las fábricas eléctricas.

Estas tropas han aconsejado a la población civil que se refugie en las aldeas situadas detras de los fuertes.

Manifestaciones en París

Un despacho de París dice que la victoria del gobierno italiano ha producido en París gran entusiasmo.

Se han celebrado varias manifestaciones dándose vivas a Italia.

La ruptura

El periódico «El Giornale d'Italia», en una edición extraordinaria dice que la sesión de ayer en el Senado tendrá como resultado la ruptura con los imperios del centro.

Un secuestro

Las autoridades aduanas de Nápoles han secuestrado un cargamento de 2.000 toneladas de arroz llegadas en un buque griego con destino a Alemania.

Concentración

Grandes masas de tropas italianas se concentran en las fronteras de Venecia. Estas fuerzas pasan de millón y medio de hombres.

Los establecimientos públicos se han habilitado para cuarteles.

La Santa Sede neutral

El «Osservatore Romano», va a publicar en breve una nueva declaración oficial de la neutralidad de la Santa Sede.

En su último número desmiente este periódico algunas noticias publicadas por otros diarios y según las cuales el Vaticano ofrecerá hospitalidad a las personalidades clericales de Austria y Alemania.

El Vaticano—dice el «Osservatore»,—no es un asilo político para los políticos extranjeros.

Se dice...

El periódico «El Messajero», dice que los embajadores de Austria Hungría serán los primeros en salir de Italia, porque esta nación declarará la guerra a Austria.

Enseguida vendrá la declaración de guerra a Italia por parte de Alemania y Turquía.

La Legación de Suiza en Roma será encargada de proteger a los súbditos alemanes, y la Embajada de España se encargará de los súbditos austro-húngaros.

Los intereses alemanes en Italia.

Dicen de Berna que el gobierno alemán ha pedido al Consejo federal de Suiza, que asuma la protección de intereses alemanes en Italia. El Consejo ha aceptado.

En Berlín

Los italianos residentes en la capital alemana han desfilado por su consulado para obtener los pasaportes necesarios.

Todos los restaurants y almacenes italianos de Berlín han sido cerrados.

### La guerra en Rusia

Comunicado oficial

Madrid 22, 5 tarde.—Dice el último comunicado oficial ruso:

La batalla en la región de la orilla izquierda del Vistula, al sur de Pilica y sobre el frente de Galitzia, continúa con intensidad cada día más creciente.

En este frente se ha notado la presencia de nuevos contingentes alemanes.

Al oeste de Iija, Opatow y en la confluencia del San y el Vistua hemos rechazado al enemigo con éxito.

El número de prisioneros que hicimos en la jornada del día 18 asciende a 4.000.

En la región de Przemysl hemos logrado contener al enemigo.

Algunas trincheras avanzadas del sur de Przemysl han caído en poder enemigo.

En el frente de Stryj y Doinia hemos rechazado los tenaces ataques de nuestros adversarios causándonos pérdidas inmensas.

En las otras regiones se han registrado pequeños combates.

Al sur del San

Dicen de Petrogrado que la batalla que se desarrolla al sur del San, es sin duda la más sangrienta de cuantas han tenido lugar en esta guerra.

El resultado de esta batalla será difícil de precisar en algunos días. Los rusos continúan resistiendo heroicamente el violento ímpetu del enemigo.

Las fuerzas austro-alemanas

Los austro-alemanos tienen luchando en la Galitzia 34 cuerpos de ejército, de los cuales 10 han sido lanzados en la región del Saa, otros diez sobre Przemysl y Lemberg y el resto ha sido destinado a proteger los flancos sobre Opatow y la Bukovina.

En el Cáucaso

Dice el comunicado oficial de ejército del Cáucaso que en la región de Oity los rusos han progresado ocupando las alturas de Ichakirbaba y Kodjut.

En la región de Melozqert ha habido un combate sin importancia.

En el resto del frente no hay nada nuevo que señalar.

### En Flandes

Sobre Lille

Madrid 22, 5 tarde.—Dicen de París que las fuerzas aliadas han vuelto a tomar vigorosamente la ofensiva en el lado de Lille.

La artillería alemana ha hecho a los franceses serias pérdidas.

La batalla continúa con gran encarnamiento, siendo verdaderamente espantoso el duelo de la artillería.

Oficial inglés

De Londres se recibe el siguiente comunicado oficial:

«Continúa nuestro avance en el sector de Festubert y en el frente de Quinque-rue, así como en Douvert.

Actualmente nos ocupamos en consolidar nuestras nuevas posiciones y fortificarlas convenientemente.

El tiempo impide toda acción eficaz de la artillería.

17 submarinos perdidos

En los centros navales de Alemania han declarado que desde el día 18 de febrero último han perdido los alemanes 17 submarinos.

### CONTRA TURQUIA

Bombardeo incesante

Madrid 22, 5 tarde.—Comunican de Atenas que durante la batalla librada el miércoles en la casi isla de Gallipoli el acorazado inglés «Queen Elizabeth», apoyó las operaciones desde el golfo de Saros.

Los fuertes y baterías de Nagara sufrieron un bombardeo incesante. El fuerte de Kild-Bahr resiste debilmente.

Turcos han colocado minas en Tcheshme y Radiogodia, frente a Samos.

Los aliados han bombardeado Adalia, Halicarnassé y Phenicia. El enemigo ha sufrido enormes pérdidas.

El bloqueo de Smyrna

El bloqueo del puerto de Smyrna se extiende actualmente hasta el puerto Vourla, por donde se hacía hasta ahora el tráfico entre Smyrna y Grecia por medio de barcos griegos e italianos.

Los turcos

Los musulmanes tienen en Gallipoli 18 divisiones y tres columnas volantes.

### NOTAS VARIAS

FOR TELEFONO

Madrid 5 tarde

Batalla campal

Sevilla.—Varios jóvenes de esta capital con otros del pueblo de Beruán, se incorporaron, propinándose pelos en abundancia.

Resultaron de la reyerta seis heridos.

La «Gaceta»

Publica hoy el periódico oficial un real decreto del ministro de Hacienda diciendo que en una de las reclamaciones hechas por las representaciones agrícolas, pidiendo la libre exportación de la cebada y demás forrajes, había dispuesto el rey se permitiera la exportación.

Un submarino alemán

Cádiz.—Varios pasajeros del vapor «San XIII», han dicho que a la altura del cabo San Vicente han visto el periscopio de un submarino alemán.

### Ecos de Cataluña

FOR TELEFONO

Madrid, 5 tarde

ha publicado una nota en la que dice que para la tranquilidad del país el pueblo debe apoyar al actual gabinete.

Los submarinos La Embajada inglesa en Atenas ha ofrecido 2.000 libras esterlinas al que logre hacer salir o echar a pique a un submarino alemán que maniobre en aquellas aguas.

Nuevo bombardeo Noticias de Atenas dicen que ha comenzado nuevamente el bombardeo de Smyrna por las escuadras aliadas. El fuego es intensísimo y causa grandes destrozos.

Cotizaciones de hoy MADRID Cotización del Banco de Vitoria Interior 4 por 100 al contado 7250 Amortizable 4 por 100 8725 Adm 5 por 100 9365 Acciones Banco España 45000 Tabacos 26850 Francos 9770 Libras 2530

Día religioso En los Carmelitas Cultos que han de celebrarse en la Iglesia de los Padres Carmelitas los días 23 y 24. El 23 a las diez de la mañana, Misa solemne, y por la tarde a las seis y media Exposición de S. D. M. rosario, ejercicio de las flores, sermón y reserva. El día 24, a las diez de la mañana Misa solemne, y por la tarde a las seis y media el ejercicio de las flores con sermón y Bendición Papal. Los demás días de la semana será el ejercicio de las flores a las siete y media de la tarde. Congregación Mariana Sección de niñas.—Mañana a las nueve tendrá lugar la misa de Congregación, debiendo asistir a ella todos los socios numerarios. En la Catedral Mañana, por la tarde en la santa iglesia catedral y muy ilustre señor Lectoral don Mateo Muñoz.

El Candado, Fueros 2 y San Prudencio 17. Almacén de ferretería y quincalla. Electricidad, artículos sanitarios, coches económicos, básculas, etc., etc. GRIFERÍA Y METALES EN GENERAL. Venta de una heredad en Vitoria. Se procederá a la venta en pública subasta de una heredad sita en término titulado Zaramaga, jurisdicción de esta ciudad de Vitoria, el sábado 29 del actual, a las once de la mañana, en el despacho del abogado don Benito de Guineo, Estación 49, entresuelo. Los títulos de propiedad y pliego de condiciones, se hallan de manifiesto en dicho despacho. Vitoria 21 de Mayo de 1915. 28 M.

Ama de cuna Se ofrece con pecho fresco, para criar en casa de los padres de la criatura. Informará de su vida y de su familia en la calle Nueva dentro número 30 entresuelo.

Vinos de Rioja Se han puesto a la venta los legítimos vinos de Rioja de los señores Onate hermanos. Probarlos para convencerse de que no hay mejores. Reserven a domicilio. Depósito: Florida 36 frente al Teatro Chico.

Nuevo aparato Eléctrico de construcción sólida y sencilla poco costoso y tres servicios, hornillo, estufa y calentador de camas al precio de 10 pesetas, instalaciones y reparaciones de bombas y luz y reparaciones de todas las máquinas antiguas. Calle Arriba, Zapatería 49-51. Teléfono 111.

Servicio de automóviles entre Bilbao y Vitoria en combinación con el tranvía de Durango a Pratl'a y los ferrocarriles Vascongados Desde el día 26 de Abril de 1915 A las 8:30 de la mañana sale de Vitoria el automóvil para tomar el tranvía en Ceauri y llegar a Bilbao a las 12:7. A las 4 de la tarde sale de Vitoria el automóvil para tomar en Urquola el coche de caballos y en Durango el tren y llegar a Bilbao a las 7:32. Este servicio enlaza en Amoreveta con el ferrocarril de Guernico. A las 5:40 de la mañana sale de Bilbao por el ferrocarril central a tomar el coche en Durango y automóvil en Urquola para llegar a Vitoria a las 9:30. Este servicio como el anterior enlaza en Amoreveta con el ferrocarril de Guernico. A las 3:37 de la tarde sale de Bilbao en el tranvía para tomar el automóvil en Ceauri y llegar a Vitoria a las 7:7. La administración en Vitoria, Fueros 7 Garage. Administración de Bilbao para el servicio del tranvía de Ceauri en la Plaza Arriaga en el despacho de los billetes kilométricos de los ferrocarriles vascongados. Para el servicio de Durango por el ferrocarril, Achuri 44 Estanco frente a la Estación del Central.

Venta de fincas en Abalos (Logroño) Casa y fin. 13 de la calle de Arana, 11 finca, 13 tierras, un sitio de huerto, un plantío, y una cuarta parte indivisa de casa núm. 46 de la calle de Montaña. Informará don Pascual de Ganchoqui, calle de San Antonio número 10. Vitoria.

ALMONEDA Se hace de un piano y de toda clase de muebles. Sin Antonio 28 1º. 8-3

Se necesita una oficiala en la Sastrería de Mateo Nardales. CUCHILLERÍA, 32, 2º

Ocasión Se vende muy barato una hermosa estantería toda roble y tres mostradores largos. Darán razón en esta administración. FINOS MARCA La Virgen Blanca en los buenos ultramarinos.

CHOCOLATES Cacaos, Azúcares, Canelas CAFÉS Exquisitos azucarillos de Limón PLAZA DE LA VIRGEN BLANCA 1 Y CORREIA 2

Se alquila La Planta baja con pejar y cuadra frente al Hospital Militar calle Archa-valeta número 2. Don Eusebio Salazar. POSTAS 30, 2º

Se alquila La Planta baja con pejar y cuadra frente al Hospital Militar calle Archa-valeta número 2. Don Eusebio Salazar. POSTAS 30, 2º

Alpargatas Donde se venden más baratas como podéis ver por los precios, es en el Portal del Rey 21, Alparagatas. De hombre a 85 céntimos par. De mujer a 65. Las demás medidas también baratas. Gran surtido en alpargatas de suela. Esta casa todo trabaja con materiales de primera.

Galletas para perros Muy apropiadas y útiles para los de casa y guarderías. Comida granulada para perros. Material Agrícola Zabalbide números 11 y 13 BILBAO

Señores Sacerdotes Quieren vestirse bien y comprar ornamentos buenos y baratos? Pedir muestras a J. Aramburu, Estación 11, Vitoria, y frente a la estación de Hendaya.

Grandes talleres de fundición y construcciones metálicas Maquinaria en general Hornos giratorios de ponaderis, con tiro rápido, sistema Rolland de últimos adelantos y con grandes resultados. Especialidad en Turbinas Francis y Pelton.—Grutas y montacargas.—Cableantes para obras.—Cuerpos para canales.—Armaduras para carbón.—Llaves de peso y grifería de bronce.—Presas para agua y otras.—Presas de coque.—Máquinas de Bilton.—Barrones.—Tijeras.—Molinos lamineros.—Sierras de cinta con soporte de horquilla, volante superior de acero, montada sobre coque de bolas con armazón de hierro o madera. Sierras de anéloga construcción con carro para servir troncos.—Servicio de soldadura al autógeno, para hierro dulce, fundido, bronce, latón, etc.—Grandes existencias en correas, poleas, acoples y grapas, corchetes de caucho, automóviles y de anillos, de bolas de acero. PRESUPUESTOS GRATIS

Aránquiz y Navarro VITORIA

REPARO Para ingreso en el cuerpo de sobrescritos de O. P. y en la Escuela oficial de profesores de Bilbao. Matemáticas. Topografía, Dibujo. (San Prudencio 10 entresuelo. 26 M)

Emilio Manzanos INSTALADOR Se hacen toda clase de instalaciones de luz y timbres y arreglos de los mismos. AVISOS: ESTACION, 18-4º

KEROS Es la cera mas brillante y permanente que se conoce para limpiar Pisos, Linteles, Mosaicos, Muebles, mármoles, etc. ORAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE GENOVA. Pídanse en VITORIA a Eustaquio Buesa, Estación 2 Droguerías; Donato Arango, Estación 2 Droguerías; Cipriano Guineo, Pradito, 1º Ferretería. Pedidos por mayor a La Borgelesa, Tel. 111. 10.—Bilbao.

Julian Ibañez Comercio de quincalla. Precios ventajosísimos.—CORREIA 24

BANCO DE BILBAO Sucursal en Vitoria FUNDADO EN 1857

OPERACIONES DE LA Sucursal de Vitoria Cuentas corrientes a la vista 1% anual de interés. 67 días vista 2% Imposiciones: en Caja de Ahorros (1 a 15.000 ptas.) 3% anual sin vencimiento fijo (100 a 20.000) 3 1/4% a vencimiento fijo (ilimitadas): a 6 meses 3 1/4% a 12 meses 3 3/4%

Operaciones de la Sucursal de Vitoria Cuentas corrientes a la vista 1% anual de interés. 67 días vista 2% Imposiciones: en Caja de Ahorros (1 a 15.000 ptas.) 3% anual sin vencimiento fijo (100 a 20.000) 3 1/4% a vencimiento fijo (ilimitadas): a 6 meses 3 1/4% a 12 meses 3 3/4%

Operaciones de la Sucursal de Vitoria Cuentas corrientes a la vista 1% anual de interés. 67 días vista 2% Imposiciones: en Caja de Ahorros (1 a 15.000 ptas.) 3% anual sin vencimiento fijo (100 a 20.000) 3 1/4% a vencimiento fijo (ilimitadas): a 6 meses 3 1/4% a 12 meses 3 3/4%

Operaciones de la Sucursal de Vitoria Cuentas corrientes a la vista 1% anual de interés. 67 días vista 2% Imposiciones: en Caja de Ahorros (1 a 15.000 ptas.) 3% anual sin vencimiento fijo (100 a 20.000) 3 1/4% a vencimiento fijo (ilimitadas): a 6 meses 3 1/4% a 12 meses 3 3/4%

EL SECRETO DE SU BELLEZA y de millares de mujeres mas admiradas por todo el mundo, que es usan siempre la CREMA CALBER Un poco que se aplique a diario en la cara, cuello, manos y brazos, deja la piel tan suave que rejuvenece, dando esa transparencia natural que toda mujer desea tener. Es fresca como un copo de nieve; LA CREMA CALBER es diferente de todas las demas cremas grasientas, las cuales no terminan mas que por cerrar los poros y ajar el cutis. Reune las cualidades esenciales para guardar la piel limpia, suave y transparente. — Comprad un bote enseguida y vereis como embellece vuestra piel cada dia CREMA CALBER

Depositarlo en Vitoria.—Droguería de don Eustaquio Buesa calle de la Estación 2.—De venta: Droguerías de don Ricardo Buesa y en todas las demás droguerías, perfumerías y farmacias bien surtidas.

BAÑOS DE FITERO Los acreditados establecimientos de esta Sociedad, insustituibles para el tratamiento de las afecciones reumáticas, gotosas, nerviosas y traumáticas, estarán abiertos oficialmente. De 15 de Junio a 10 de Octubre el llamado Nuevo De 15 de Junio a 30 de Septiembre el Viejo PRECIO de uso de agua y habitación es el mismo que de todas las fortunas. Meses de 8 y 5 pesetas diarias en el Establecimiento Nuevo y de 650, 5, y 3 en el Establecimiento Viejo. COCINA empujada a cargo de repintados jefes de Madrid por cuenta de la Sociedad propietaria de los Establecimientos. Los dos Bañeros admiten bañistas de su cuen'a. Massage, lotión, luz eléctrica, garage, automóviles, cinematógrafo, etc., etc. AUTOMOVILES en Carreón a los coches y mixtos de mañana y tarde. Para memorias y detalles dirigirse a los señores administradores de los Establecimientos, ambos en Fitero.—Navarra

La Agrícola Española Sociedad Anónima de Seguros reunidos a cotización fija graduada Autorizada por R. O. de 25 de Abril de 1911, para operar en toda España, a cuyo efecto tiene hecho el depósito que la Ley de Seguros previene Capital social suscrito 1.000.000 de Pesetas Capital desembolsado 325.000 Pesetas Opera en los ramos siguientes: Seguro de coches contra el pedrisco, seguro contra la muerte y robo del ganado vacuno, mular, asnal, bovino y especial de cerdo, lanar y cabrío, y transporte del mismo. Domicilio social y Dirección: BARCELONA.—Rambla San José, 32, principal Autorizado por la Comisaría de Seguros Representantes en todas las capitales y cabezas de partido Delegado para Navarra y Alava: Marín Larrapoz, Calle Mayor, 7, 2.º.—BILBAO.—Subdelegado para Alava: don Antonio Echave-Sustizaeta, Calle Barreras número 10, 1.º.—VITORIA.

Piano Se vende en muy buen uso por 350 pesetas. Informar en esta administración.

Se alquila Casa de construcción moderna y espesa para numerosa familia en hermosa finca próxima a la carretera de Vitoria a Bilbao, y a una de las estaciones del ferrocarril Anglo Vasco. Informes en esta Administración.

Comercio se traspaasa en condiciones inmejorables por trasladarse de local. Informar en esta administración 15-12

ANUNCIO Se subastan las obras de restauración, de la Iglesia parroquial de San Andrés Apóstol de Amézaga, de Zuya, de la Provincia de Alava, bajo las condiciones del expediente plano y presupuesto del señor Arquitecto Diocesano cuyo expediente puede verse en la respectiva Casa Cural. Esta subasta tendrá lugar el día 23 del corriente a las once de la mañana.

SE VENDE Una bicicleta en buen uso por 80 ptas. Darán razón, casa Larremendi Hijos.—Estación, 22.

Banco de Vitoria Capital social pesetas 3.000.000 Principales operaciones Apertura de cuentas corrientes a la vista, con interés anual de uno por ciento Los cuentacorrentistas gozarán del beneficio de la negociación de letras sobre plazas bancables a la par. IMPOSICIONES: En la Caja de Ahorros (1 a 20.000 pesetas) 8 1/4% anual. A la vista (de 500 a 25.000 pesetas) 8 1/4% anual. A seis meses, cantidad ilimitada 8 1/4% anual. A un año 8 1/4% anual. Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín y Bruselas a muy reducida comisión. Compra y venta de moneda extranjera. Negociación de letras y cheques de franco, libras y marcos a los cambios más ventajosos. Descuento de letras sobre la plaza. Negociación de letras sobre España a los económicos cambios del Listín del Banco. Expedición de giros y cartas de crédito sobre todos los puntos de Europa y América. Órdenes telegráficas y telefónicas. Descuento de cupones. Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y CUARTO POR CIENTO. Préstamos con garantía hipotecaria y de Armas. Depósito de toda clase de valores, libre de derechos de custodia, abonándose a los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento, sin descuento alguno. Cajas de alquiler.— Informes comerciales Horas de oficina, de 9 a 1 y de 3 y media a 5 y media Horas de despacho en la Caja de Ahorros los domingos, de diez a once de la mañana.

Bazar de de ropas confeccionadas y Sastrería DE PABLO IBARRA Plaza Nueva 29 y Plaza de la Virgen Blanca 9--VITORIA En este acreditado establecimiento el mejor surtido de la población, se ha recibido un espléndido y variado surtido en géneros de alta novedad para la presente estación de primavera y verano, aumentando considerablemente las prendas confeccionadas para mayor comodidad de su numerosa clientela y del público en general. Sus precios no tienen competencia y se adaptan a todas las clases de la sociedad. SECCION DE CABALLEROS Trajes de lanilla completos desde 25 ptas. en adelante Gabanes 25 Trajes drill completos 25 Americanas alpaca 7 Guardapolvos para viaje 6 SECCION DE NIÑOS Trajes lanillas desde 5 pesetas en adelante Mamelos 10 Trajes de drill 250 Guardapolvo para viaje 450 Corte con arreglo al último figurito Sección especial para la medida PRECIO FIJO

DOMINGO L. DE APELLANIZ Pintor escenógrafo y decorador Especialidad en decorado teatral Monumentos y pinturas religiosas de todas clases Decoración de habitaciones de estilos y épocas determinadas Decoración y dorado de imágenes y altares Proyectos y presupuestos gratis Academia de pintura y dibujo TALLERES Y ESTUDIO, SUR 62.—VITORIA

BANCO DEL COMERCIO BILBAO Fundado en 1891 Capital totalmente desembolsado 5.000.000 Fondo de reserva 1.000.000 Dividendos anuales a las acciones 12% Balance en 31 de Diciembre de 1913 281.158.847'17 Cuentas corrientes, Imposiciones y Consignaciones 15.696.749'23 Imposiciones en la Caja de Ahorros 29.216.240'48 Depósitos de valores 226.458.354'41 Cajas, Cartas de Crédito, Descuentos, Préstamos, Créditos en Cuenta Corriente, Operaciones de Bolsa, negociación de moneda extranjera, aceptaciones, domiciliaciones, depósitos de valores, Cuentas Corrientes, Imposiciones, etc. CAJA DE AHORROS A INTERES 3 1/4% Agente-Corresponsal en Vitoria BANCO DE BILBAO-ESTACION 18

LEGIA "JABONINA," Lava sin jabón SUPRESION DEL JABON CONSERVACION Y LIMPIEZA PERFECTA DE LA ROPA de tiempo de ropa de trabajo y de dinero La legia JABONINA se compone de productos que se han dosificado científicamente con objeto de obtener a la par que UNA ESMERADA LIMPIEZA UNA PERFECTA ASEPSIA DE LA ROPA. Asegura su CONSERVACION y resalta por sí solo la SUPRESION DEL JABON. Por consiguiente con su empleo se obtiene HIGIENE y gran economía de ROPA, de TIEMPO, de TRABAJO y de DINERO. Precio del paquete 35 céntimos de peseta En venta en todas las DROGUERIAS y TIENDAS de ULTRAMARINOS Fabricada por Felix Lascaray VITORIA

Encendedores Siempre novedades Grandes existencias, piezas de recambio, mechas fantasia, ruedas, tornillo muelles, cuantogotas con gasolina, bolas, piedras cuadradas y cilindricas a céntimos, grandes descuentos por docenas, reparaciones. Larremendi Hijos.—Estación 2—VITORIA

